
разбросанная, выручает мобиль-
ная связь.

– Нужно более внимательно 
и индивидуально подходить к 
каждому жителю на конкретном 
избирательном участке, – говорит 
Борис Геннадьевич, поясняя суть 
задач в этой связи.– Чтобы не 
было завышенных требований 
к органам власти, стараемся ак-
тивизировать разъяснительную 
работу наших депутатов. Чтобы 
они могли в полном объёме про-
информировать людей о тех во-
просах, которые мы обсуждаем 
на думе. Какие-то из них будут 
решены обязательно, а какие-то 
– не гарантированно. Что-то во-
обще неподъёмно для местного 
бюджета. Такая форма диалога 
с населением будет более пол-
ная и демократичная. Подробно 
информировать о региональных 
программах. Приняли к сведению, 
всё поняли? Тогда собирайте до-
кументы.

Быть предельно 
честными

В ходе нашей беседы Борис 
Геннадьевич привычно элегантно 
приносит кофе. Доктор, человек 
внутренней культуры, в нём был и 
остался. И характерный смешок, 
если вдруг шутку остроумную по 
какому-то поводу придумал. И 
озабоченное молчание в ответ 
на трудный вопрос. К примеру, 
не большой ли груз работы ляжет 
на депутатов на общественных 
началах? Снимаю шляпу перед 
думцами низового сельского 
уровня. Им надо быть предельно 
честными, идя к избирателям. 
Отмолчаться нельзя никак. Глава 
сельского поселения говорит, что 
это и будет их реальным делом. 
На мой взгляд, всё равно трудно. 
Знания, эрудиция, грамотность 
требуются: в нормативных до-
кументах, которые принимают 
законодатели, много нового и 
небесспорного.

Представительный орган мест-
ного самоуправления составляют 
десять депутатов. Насколько я 
могу судить, работают в тесном 
контакте с администрацией, 
серьёзно и ответственно. Я поде-
лилась своим мнением по поводу 
конкретных дел. Существует мно-
жество направлений депутатской 
компетенции. Принятие бюджета 

и контроль за его исполнением. 
Устав. Собственность. Экология 
и природопользование, обре-
тающее новое звучание в связи 
с сегодняшней правовой базой 
в лесной отрасли. Здравоохра-
нение. Образование. Культура. 
Многие конкретные нормативные 
акты, работающие на местах.

Депутатский 
корпус

Глава сельского поселения 
охотно представляет каждого и 
в двух-трёх штрихах даёт харак-
теристику. Владимир Алексан-
дрович Дежурный – депутат тре-
бовательный, неравнодушный. 
Человек старой закалки. Много 
помогает в плане рекоменда-
ций, тактических советов. Видит 
глубоко суть сельских проблем. 
Сергей Иванович Смыков – чело-
век эрудированный, грамотный. 
В вопросах политики, экономики, 
местного самоуправления – да в 
самых разных сферах жизни. Все 
предложения, которые поступают 
от него, дельные, проработанные, 
законченные. Владимир Николае-
вич Добрынин вместе с Сергеем 
Ивановичем представляют сель-
ское поселение в районной думе. 
Владимир Николаевич курирует 
круг трудных вопросов: водоснаб-
жение, дороги, жильё. Елена Пе-
тровна Марделло – человек энер-
гичный, общительный. По долгу 
библиотечных дел контактирует 
с большим количеством людей, 
в курсе всех событий в селе. 
Реально оценивает возможности 
местной власти и проблемы, с 
которыми люди сталкиваются. 
По культурному, историческому 
фонду материалы хорошо от-
рабатываются и хранятся. В об-
ластном конкурсе библиотечных 
работников стала победителем. 
Вера Ивановна Южакова на пен-
сии. Очень активный депутат. Ра-
ботает с населением постоянно: 

по уборке сорной растительности 
и старых деревьев, по освеще-
нию, по колодцам. Участница 
сельской самодеятельности, всех 
важных мероприятий. Анна Вла-
димировна Ескина – творческий 
человек, хороший специалист, 
ответственный депутат. Умеет лю-
дей организовать. Создала сель-
ский электронный фотоархив. 
Под её руководством работают 
дети – очень важный аспект для 
села. Елена Николаевна Богомо-
лова – очень энергичная, высо-
кий уровень работоспособности. 
Несмотря на большую нагрузку, 
успешно справляется и с профес-
сиональной, и с общественной 
деятельностью. Патриот своей 
малой родины. Победитель рай-
онного конкурса «Наш классный 
– самый классный». Татьяна 
Андреевна Башкирова – хороший 
педагог и активный депутат. Всег-
да отстаивает интересы жителей 
своего избирательного округа и 
школы. Активна на заседаниях 
думы. Наталья Георгиевна Пе-
шева и Валентина Михайловна 
Кривощёкова – также неравно-
душны и активны, требователь-
ны и объективны. В думе нет 
равнодушных. Все хорошо знают 
проблемы своих избирательных 
округов.

Факты и прогнозы
На февральском заседании 

дума отчитывалась о работе в 
2013 году. По словам Владимира 
Николаевича Добрынина, пред-
ставительный орган занимался 
«нормальной думской деятель-
ностью». Человек он немного-
словный. Обратимся к его отчёту. 
Двенадцать заседаний проведе-
но. Рассмотрено 38 вопросов, 
внесено одиннадцать изменений 
в решение думы. Четырежды про-
водились публичные слушания. 
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Вчера и сегодня
Численность населения, про-

живающего на территории сель-
ского поселения, – 1117 человек. 
Половина – трудоспособного 
возраста. 343 пенсионера. Детей 
и подростков – 203 человека. В 
результате миграционных про-
цессов за минувший год убыло 
восемнадцать человек, прибыло 
– одиннадцать. Умерло  – во-
семнадцать, родилось – десять. 
Исчерпывающая справка, от-
ражающая демографическую и 
социальную картину села.

Жители Нового Тапа при-
знают за преимуществами до-
перестроечных лет то, что они 
создали невиданную лесодобы-
вающую мощь, а образование 
было таким, что выпускники 
шли в доктора и профессуру, 
– лучшие выпускники вузов 
страны, Москвы, нашей обла-
сти ехали учить новотаповскую 
детвору. И если жители Юрги 
и других сёл района отказыва-
лись признать естественность 
и нормальность социально-
экономического развития тех 
лет по причине тотального 
дефицита, то Нового Тапа эти 
проблемы не касались.

За преимуществами сегод-
няшних дней – нормальное 
состояние учреждений соцкульт-
быта; красивая тёплая школа 
и детский сад с удобствами не 
во дворе, а там, где им пола-
гается быть. Две библиотеки, 
два Дома культуры, амбулато-
рия, два почтовых отделения, 
сберкасса. Трудно удерживать 
имеющуюся ифраструктуру, 
потому что сокращается число 
жителей. Второе  почтовое от-
деление удалось отстоять, по 
поводу сберкассы написаны об-
ращения с просьбой сохранить 
это важное для территории, 
как воздух, учреждение, главе 
администрации района и в пред-
ставительный орган. 

Это пример участия жителей 
села, местных депутатов, сель-
ской исполнительной власти в 
решении насущных проблем 
территории. По существу об-
ращений в декабре состоялось 
совещание при главе адми-
нистрации муниципального 
района с участием директора 
Омутинского филиала сбер-
банка. Поскольку сберкасса 
«загружена» на 46 процентов 
от норматива, решение при-
няли оптимальное для всех: 
родительскую оплату за пи-

тание в школе и детском саду 
осуществлять через сбербанк. 
Рекомендовано коллективу 
школы перейти на получение за-
работной платы через сбербанк 
по зарплатным картам.

 
О внутренних 

резервах
Правительство области на-

стоятельно ориентирует мест-
ное самоуправление находить 
резервы по решению эконо-
мических, социальных, кадро-
вых, организационных вопросов. 
Общеизвестно, что показателем 
самодостаточности территории 
является уровень уплаты налогов 
в бюджет: денежные поступления 
подоходного налога, налога на 
землю, имущество. В селе девять 
предпринимателей, семеро за-
нимаются товарами смешанного 
ассортимента, два – заготовкой 
и переработкой леса. В прошлом 
году открыто ИП «Керноз». За-
действовано около тридцати 
человек. Пока это позволяет 
решать немногие вопросы, вол-
нующие население и местную 
исполнительную власть. Занято-
сти, в какой-мере, и наличия на 
территории лесопродукции, дров 
для жителей.

Исполнение бюджета по соб-
ственным доходам – головная 
боль номер один администрации 
сельского поселения. Приветству-
ется открытие торговых точек. 
Хотя налог с продаж не идёт в 
местный бюджет – создаются 
рабочие места, подоходный налог 
идёт в доходную часть бюджета, 
прозрачного, как слеза, по словам 
Бориса Геннадьевича. Поскольку 
на 85 процентов он дотационный, 
все статьи расходов просчитаны 
специалистами всех уровней до 
рубля.

Понимают ли люди, какие во-
просы решает местная исполни-
тельная власть? И как участвуют 
в обсуждении вопросов муни-
ципального развития? Формы 
диалога самые разные. Живая 
связь, прежде всего. Люди идут 
в сельскую администрацию по 
самому широкому кругу вопро-
сов: 723 человека обратилось за 
минувший год, согласно стати-
стике. С устными и письменными 
заявлениями. За справками из 
похозяйственной книги – 523 
человека. По вопросу регистра-
ции – 46, 109 – по нотариальным 
действиям. Сходы и собрания в 
учреждениях с отчётами сельской 
исполнительной власти. Теле-
фонные контакты – территория 

Местное самоуправление: 
жить активно
Местное самоуправление, по словам главы админи-

страции Новотаповского сельского поселения Бориса 
Геннадьевича Мандрыгина, похоже на человека: ему 
всегда нужны деньги. В связи с новыми возможностями 
в сфере благоустройства и падающим от ветхости ста-
рым жилфондом, их не хватает всё больше и больше. А 
оперативного простора для финансовых маневров всё 
меньше и меньше. Здесь, как абсолютно справедливо 
заметил губернатор Владимир Владимирович Якушев,  
районная исполнительная власть выступает в роли «по-
чтальонов», передавая средства из областного бюджета 
в бюджет сельского поселения. Успешная работа органов 
местного самоуправления, по словам губернатора, зави-
сит от инициативы населения и наличия авторитетных 
лидеров, которые могут направить эти инициативы в 
правильное русло.

Б.Г. Мандрыгин

Заседание сельской думы



Утверждён отчёт об исполнении 
бюджета за 2012 год, принят 
главный финансовый документ 
сельского поселения на 2014 год 
и плановый период 2015–2016 
годов. Утверждены правила бла-
гоустройства территории сельско-
го поселения.

Муниципальные правовые 
акты представительного органа 
направлялись на экспертизу, юри-
дическую и антикоррупционную, 
в прокуратуру района.

Активно обсуждались планы 
и прогнозы на 2014 год. Задачи, 
которые ставит перед депутатами 
представительный орган, – про-
должить работу по совершенство-
ванию муниципальной правовой 
базы по вопросам местного зна-
чения, по приведению решений 
сельской думы в соответствие 
с действующим законодатель-
ством. Проводить работу в своих 
избирательных округах по приёму 
жителей в целях решения их про-
блем. Находить пути их решений. 
Осуществлять постоянное взаи-
модействие с районной думой, 
администрацией села и района.

– Наша главная задача, – 
подытожил Владимир Нико-
лаевич Добрынин, председатель 
думы, – взаимодействие с из-
бирателями. Каждый депутат, 
получив запрос или обращение, 
обязан проследить за прохож-
дением его в инстанциях, дать 
мотивированный ответ в соот-
ветствии с законом. Мы пред-
ставляем интересы населения, 
поэтому ответственность каждого 
депутата  высока.

Зри в корень
 
Чувствуют ли новотаповцы 

улучшение жизни? Я спросила 
нескольких сельских жителей. 
Мнения разные. Но многие схо-
дятся в одном. Удельный вес 
пенсионеров увеличивается с 
каждым годом. Участниками 
целого ряда программ они не 
могут быть по статусу. Терри-
тория не сельскохозяйственная 
– лесная, поэтому формы под-
держки подворий, которые с 
успехом реализуются на других 
территориях, здесь тоже не вос-
требованы в том объёме, чтобы 
существенно повлиять на эко-
номику территории. Причина не 
только в возрастном, но и соци-
альном аспекте. Молодёжь хочет 
быть мобильной и относительно 
свободной. А двор, как известно, 
«привязывает» на протяжении 
круглого года. Так что личные 
подсобные хозяйства держатся 
исключительно на плечах пен-
сионеров. Объективности ради 
надо сказать, что комбикорм, и 
без того дорогой, влетает для 
новотаповцев в круглую сумму: 
транспортные расходы. Сель-
хозугодья далеко, в неудобьях. 
Лишь 139 семей имеют личные 
подсобные хозяйства. Больше 
сотни голов КРС, за восемьдесят 
коров, более двухсот голов сви-
ней. Появилась практика вести 
подворье на несколько семей 
родственным кланом. Не так за-
тратно. И выход из ситуации.

Лучшее из мнений, на мой 
взгляд, прозвучало резонно: надо 
поднять лесопроизводство; будет 
производство – всё остальное 
подтянется.

Т. УСОЛЬЦЕВА
Фото Н. МОЗГУНОВОЙ
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Хозяйку квартиры, которая 
приветствовала многочислен-
ных гостей, вопросом «Когда 
был образован Юргинский 
район» врасплох не заста-
нешь. Эту дату знает лучше 
таблицы умножения, так как 
родилась 24 февраля 1924 
года. 

90 лет для района – немного. 
Для человека – великий срок! 
С юбилеем Нину Фёдоровну 
Казанцеву пришли поздравить 
представители администрации 
Юргинского муниципального 
района, социальной и пенсион-
ной служб, районного Совета 
ветеранов. После тёплых по-
здравлений, добрых пожеланий, 
вручения подарков и открыток 
прозвучал музыкальный но-
мер. Карело-финскую польку с 
элементами джаза на баяне ис-
полнил воспитанник Юргинской 
детской школы искусств Эдуард 
Кретов. 

– Нина Фёдоровна – человек 
внимательный, заботливый, 
добрейший, – такими словами 
начальник Управления со-
циальной защиты населения 
Тамара Владимировна Коно-
валова охарактеризовала име-
нинницу. – За 90 лет пережила 
многое: голод, горести, потери. 
Однако всегда оставалась 
оптимисткой. 

Именно оптимизм и активная 
жизненная позиция придавали 
сил, призналась Нина Фёдо-
ровна. А ещё она считает, что 
главный секрет долголетия – это 
внутренний настрой и трудолю-
бие. Замечу, что поздравления 
пожилая женщина принимала 
стоя. И как её ни пытались уса-
дить на стул, не поддалась. Не 
каждый человек в свои 90 лет 
может так!

– Я жила в Юргинском районе, 
Казанском, в Омске, но корни 
мои из Агарака. У родителей нас 
шестеро было, я старшая. Смог-
ла окончить  лишь пять классов, 

так как надо было помогать 
родителям. Пошла работать. 
Помню, как собирала живицу. 
Это было перед войной, в 1939 
году. Жили тогда на участке хим-
лесхоза, что располагался возле 
Нового Тапа, – Нина Фёдоровна 
вспоминает довоенное время 
детально, называя фамилии.

– Ты расскажи, как была ста-
хановкой, – подсказывает ей 
младшая сестра, Галина Фёдо-
ровна Самойлова, которая при-
шла поздравить сестру.

Хозяйка рассказывает о 
трудовых годах, которых на-
считывается… аж 56! Из них 
сорок лет отданы торговле. 
Показывает многочисленные 
грамоты, дипломы, благодар-
ности – свидетельство добро-
совестного многолетнего труда. 
В отдельных коробочках лежат 
медали – «Ветеран труда», 
юбилейные, напоминающие о 
тяжёлой работе в годы Великой 
Отечественной войны. Вместе 
с поздравительными открыт-
ками, подписанными разными 
людьми в разные годы, хранит 
пожилая женщина письма из 
Московского Кремля. В юбилей-
ное 90-летие к ним прибавилось 
ещё два – именное письмо от 
Президента России В.В. Пути-
на и памятный адрес от главы 
района В.В. Васильева.

Чем сегодня живёт участница 
трудового фронта и ветеран 
труда? В это трудно поверить, 
но Нина Фёдоровна ждёт весны, 
когда оттает земля, и она сможет 
заниматься своим любимым 
делом – посадкой, прополкой, 
поливкой. Небольшого участка 
в две сотки ей вполне хватает. 
Зимой же она занимает себя 
телевидением и чтением газет. В 
числе самых читаемых – «При-
зыв» и «Тюменская область 
сегодня». Не изменяет себе: 
остаётся патриотом.

О. КОНОВАЛОВА
Фото Н. МОЗГУНОВОЙ

Всегда оставалась 
оптимисткой

Служить России 
суждено тебе и мне

Пятничная командировка в Новый Тап выпала на предпразд-
ничный день – День защитника Отечества. В Новотаповской 
школе шла подготовка к вечеру, посвящённому этой знаме-
нательной дате. Я попросил рассказать не только о данном, 
итоговом мероприятии, но и о месячнике оборонно-массовой 
работы. Помимо школьных, в план вошли мероприятия, ко-
торые проводились совместно с  заведующими сельскими 
библиотеками и Домом культуры.

Месячник оборонно-массовой работы открылся торжественной 
линейкой, на которой учащихся Новотаповской школы познакоми-
ли с мероприятиями. Новотаповские спортсмены приняли участие 
в районных соревнованиях по лыжным гонкам «Старты надежд». 
Роман Копьёв, Александр Игнатьев и Андрей Тетерин достойно 
представили Новотаповскую школу.  

Анна Владимировна Ескина, заведующая сельской библиотекой, 
помогла провести мероприятие, посвящённое 70-летию снятия бло-
кады Ленинграда. Презентация, минута молчания, театрализация, 
стихи – страницы войны ожили в памяти ребят. 

Валерий Николаевич Кушманов провёл традиционные сорев-
нования по стрельбе из пневматической винтовки «Снайпер». 
Меткость, хладнокровие и точность продемонстрировали Ксения 
Коновалова, ученица одиннадцатого класса, Наталья Фоминова – 
девятиклассница, её одноклассница Анастасия Бокиева, Анастасия 
Мышкина из седьмого класса и восьмиклассник Даниил Морозов. 
Анна Владимировна Ескина, библиотекарь сельской библиотеки, 
провела для ребят начальных классов спортивную викторину «Один 
в поле не воин». 

В преддверии Дня защитника Отечества состоялся вечер для 
учащихся старшего звена «Служить России суждено тебе и мне». 
Организовали конкурсную игровую программу. Спортивного харак-
тера: на отжимание, разборку и сборку автомата, разгадывание 
шифровки, танец «Яблочко», песню, которая выпадет по жребию. 
Прошло интересно, весело и полезно. 

Елена Петровна Морделло и Ирина Анатольевна Рогинская про-
вели мероприятие, посвящённое 25-летию вывода советских войск 
из Афганистана. В классах прошли тематические уроки, занятия по 
оказанию первой медицинской помощи, знанию правил поведения 
при чрезвычайных ситуациях. Валентина Фёдоровна Степанова, 
школьный библиотекарь, подготовила книжную выставку «Отчизны 
верные сыны». 

Также прошли показательные выступления курсантов класса 
допризывной подготовки к службе в армии «Патриот». Ребята про-
демонстрировали умения и навыки, полученные за годы занятий в 
классе допризывной подготовки: строем маршировали, показывали 
строевые приёмы с оружием, без оружия. Были отмечены лучшие 
курсанты «Патриота»: Владимир Скобелев, сержант, командир от-
деления, и  Алексей Романов, младший сержант. Зрителям очень 
понравилось данное выступление, а особенно самым юным. 

Не все мероприятия прошли: запланирован фестиваль патрио-
тической песни, зарница, которую будут проводить Валерий Ни-
колаевич Кушманов и Александр Анатольевич Копьёв. Учащимся 
нравится участвовать в данном мероприятии.

А ещё лыжные гонки и радиопередачи. Их проводят девочки, 
которые входят в пресс-центр: Анна Романишина, Дарья Кирише-
ва и Ольга Ильмушкина, участники районного конкурса «Живая 
классика».    

А. УСОЛЬЦЕВ

В «Республике «Мы»
«Республика «Мы» – так называется ученическая организа-

ция Новотаповской школы. Елена Николаевна Богомолова, 
педагог-организатор,  называет её настоящей школой са-
моуправления.

– Руководит  «Республикой «Мы» президент Полина Ескина. 
Помимо президента, в «Республике «Мы» руководство осущест-
вляется министерствами. В каждом из них также имеются лидеры 
– министры. Они на собраниях руководства «Республики «Мы» 
решают школьные, общественные вопросы. Министерство культуры 
второй год подряд успешно возглавляет Анастасия Бокиева. Её за-
меститель Дарья Киришева помогает в организации и проведении 
всех культурно-массовых мероприятий. В  начале года на первом 
заседании министров «Республики» утверждён план, распределены 
ответственные за проведение каждого мероприятия.

 Министерством образования, одним из самых трудных и ответ-
ственных, руководит Валентина Башкирова. Помогает ей Артём 
Касимов. Они организуют и проводят учебные комиссии. Обычно –  в 
конце четверти. Тех учащихся, которые не успевают по предметам, 
приглашают на  учебную комиссию. На них присутствуют  классные 
руководители, которые заинтересованы в успеваемости учеников, 
социальные педагоги. Перед завершением учебной четверти про-
ходит новое заседание учебной комиссии. Отстающие докладывают, 
исправлены ли плохие оценки по предметам. Учебная комиссия  
может пригласить родителей, если изменений в успеваемости не 
произошло. Ответственность за проведение дня самоуправления 
лежит также на министерстве образования и учениках одиннадца-
того класса. 

Спортивное министерство возглавляет Даниил Морозов. Состав-
ление плана, проведение утренних зарядок, школьных соревнова-
ний, определение членов сборной на районные соревнования – это 
круг его компетенции. Владимир Скобелев является руководителем 
трудового министерства. Он осуществляет руководство деятельно-
стью по сохранению школьного имущества и наведению порядка в 
школе и на пришкольном участке, организует дежурства. 

В пресс-центре работают Анна Романишина, Дарья Киришева и 
Ольга Ильмушкина. Они  занимаются организацией  радиопередач.  
Анастасия Коновалова и Вероника Титович – вожатые. Они главные 
помощники в организации всех  школьных мероприятий. 

А. АЛЕКСЕЕВ 

Поздравления с юбилеем принимает Н.Ф. Казанцева


